

La salud y la vida

Edmundo Granda Ugalde

VOLUMEN 1

Quito, Ecuador Primera edición: marzo del 2009 2.000 ejemplares

Ministerio de Salud Pública del Ecuador Caroline Chang Campos, Ministra

Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud - OPS/OMS Jorge Luis Prosperi, Representante Ecuador

Consejo Nacional de Salud del Ecuador - CONASA Hugo Noboa, Director

Consejo Nacional de Educación Superior Gustavo Vega, Presidente

Universidad de Cuenca

Jaime Astudillo, Rector

Universidad Nacional de Loja

Gustavo Villacis, Rector

Asociación Latinoamericana de Medicina Social - ALAMES Catalina Eibenschutz y Leticia Artiles, Coordinación General Mauricio Torres, Coordinador Región Andina

COMITÉ EDITORIAL

Zaida Betancourt, ALAMES

César Hermida, Universidad de Cuenca
Hugo Noboa, CONASA

Martha Rodríguez, OPS/OMS

Diseño e ilustración de portada: Liliana Gutiérrez, Lápiz y papel Impresión: Imprenta Noción

Impreso en Ecuador

Las opiniones expresadas, recomendaciones formuladas, denominaciones empleadas y datos presentados en esta publicación no reflejan necesariamente los criterios o las políticas de las instituciones auspiciantes.

La información de esta obra puede ser utilizada siempre y cuando se cite la fuente

La producción de Edmundo Granda a lo largo de casi cuatro décadas de activista político y ético por la salud pública, que comenzó en su época de estudiante y dirigente estudiantil en la Universidad de Cuenca, es tan vasta y diversa, que se requeriría de varios volúmenes para tener una recopilación completa. Trabajo pendiente que deberá cumplirse en etapas, con una exploración minuciosa en su taller de mago, disperso entre su oficina, su casa, los afectos, los acordes de jazz y sus computadoras, en universidades, archivos institucionales y personales, y aun en las casas de muchos amigos y amigas, que tuvieron el privilegio y honor de compartir largas y ricas tertulias con él.

De hecho, varias de sus obras, trabajadas algunas en forma individual, pero la mayoría colectivamente, fueron publicadas desde hace algunas décadas en múltiples ediciones a lo largo de Latinoamérica, convirtiéndose en referentes para universidades, postgrados de salud pública y en general para militantes por la salud. De entre ellas se destacan de manera emblemática "Investigación de la salud en la sociedad", "Ciudad y muerte infantil" o "Deterioro de la vida".

Sin embargo, mucha de su producción posterior, correspondiente especialmente a las décadas de 1990 y 2000, está dispersa en decenas de artículos, ponencias y debates presentados a lo largo de la Patria Chica y la Patria Grande, recogiendo momentos simbólicos de rupturas con esquemas ideológicos y paradigmas que protagonizaron el escenario de la salud pública y la política en el siglo XX.

"El saber en salud pública en un ámbito de pérdida de Antropocentrismo y ante una visión de equilibrio ecológico" no puede ser más demostrativo de los importantes cambios o reafirmaciones de profundas inquietudes de Edmundo a lo largo de su vida, desde una militancia ortodoxa de izquierda hasta una apertura a las concepciones andinas de la vida circular, que ubican al ser humano como un humilde y privilegiado huésped de la Pacha Mama y no como el dueño de La Tierra y su brutal depredador. Todo ello, sin perder nunca su gran compromiso ético con la vida, la salud, las trasformaciones revolucionarias y la tolerancia a la diversidad de pensamiento.

En este sentido y a propósito de las dobles rupturas epistemológicas (en metodología y en metódica) a la que se refiere citando a Boaventura de Sousa Santos en su severa crítica a la salud pública convencional, Edmundo concluye que:

"La salud pública, en los momentos actuales, tiene que ofrecer respuestas diferentes a las que tradicionalmente ha organizado. No puede seguir interpretando la población y la naturaleza como objetos, sino que tiene necesariamente que comprenderlos como sujetos y proponer nuevas formas de diálogo. El saber en salud pública requiere cambiar, desde un conocimiento comandado por la razón indolente o tecnológica hacia un diálogo multicultural que reconoce las potencialidades de otros saberes. Debe, por otro lado comprender que la acción científica tiene necesariamente que responsabilizarse por las consecuencias que dicha intervención produce".

"La salud pública como disciplina, a más de encontrar nuevos derroteros filosóficos, tiene que encontrar métodos posibles que den cuenta de las necesidades establecidas en este proceso de transición paradigmática que parece que estamos viviendo. En ese sentido, la necesidad de una doble hermenéutica o una doble ruptura epistemológica en la aproximación a la realidad en salud parecen ser interesantes instrumentos de reflexión y acción. Estas nuevas propuestas para organizar el proceso de conocimiento nos abren las puertas para dar paso a ecologías de saberes que posibiliten escuchar silencios o visualizar no existencias producidos por la ciencia hegemónica."

El presente volumen presenta algunos de los artículos que dan cuenta de la sistemática exploración que Edmundo Granda realizó en la producción científica y filosófica más relevante en el campo de la salud colectiva, salud pública (salud de los públicos como la llamaba) y la medicina social, en los recovecos de las políticas, institucionalidad e instrumentación, y sobre todo en la realidad lacerante de nuestros pueblos y sus derechos postergados, para tratar de encontrar respuestas comprometidas, aunque algunas veces en el intento terminemos haciendo y deshaciendo pescaditos de oro como el Coronel Buendía en Macondo.

Maturana, Sousa Santos, Giddens, Castells, Beck, Morin, Turaine, Marina o el mismo Heidegger, fueron algunos de sus compañeros de búsquedas, escarbando en la profundidad de los significados y los símbolos de lo cotidiano y sus representaciones conceptuales más complejas, que muchas veces nos fue difícil comprenderlas.

Los trece artículos que se presentan en este volumen corresponden a temas relacionados con los desafíos de la salud pública en un mundo globalizado y están ligados a la evolución de su pensamiento dentro de la Organización Panamericana de la Salud, en la que trabajó por más de 20 años, y la Asociación Latinoamericana de Medicina Social (ALAMES) de la cual fue uno de sus fundadores en 1984, compartiendo múltiples y enriquecedoras reflexiones con sus hermanos y hermanas de Cuba, Brasil, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Argentina o Centro América y por su puesto Ecuador. Se incluye también en este volumen algunos artículos y ponencias de Edmundo Granda sobre los servicios de salud y las reformas sanitarias, en los cuales hace importantes aportes sobre la construcción de redes, evidenciando su criterio de que el trabajo en red potencializa el oficio de la salud pública y por supuesto el debate constructivo, como lo demostró durante mucho tiempo al mantener la red virtual que hoy continúa a través de la Red "Pavito Pakarina" (Pavito – Edmundo, Pakarina - Amanecer).

Los artículos y ponencias, ordenados en orden cronológico, que se presentan en este volumen son:

- Ciencia, Estado y servicios de salud (Quito 1985)
- Algunos elementos sobre el desarrollo de la salud pública en América Latina (La Habana 1990)
- Escuela de Salud Pública: un espacio para la lucha en salud (Quito 1991)
- Práctica en salud y socialismo (Quito 1992)
- Perspectivas de la salud pública para el siglo XXI (Tegucigalpa 1996)
- Algunas ideas sobre la organización de redes en salud (Quito 1996)
- El sujeto, la ética y la salud (Buenos Aires 1997)
- Salud pública e identidad (Bogotá 1999)
- Salud: globalización de la vida y de la solidaridad (La Habana 2000)
- Integralidad y vida (Porto Alegre 2001)
- ALAMES: veinte años. Balance y perspectiva de la medicina social en América Latina (Lima 2004)
- El saber en salud pública en un ámbito de pérdida de antropocentrismo y ante una visión de equilibrio ecológico (Quito, 2007)

Edmundo Granda en muchos de estos artículos es un duro cuestionador de lo que él denomina la enfermología pública, como una caricatura de la salud pública convencional y hegemónica, a la cual caracteriza con tres rasgos fundamentales:

- El presupuesto filosófico teórico de la enfermedad y la muerte como punto de partida para la explicación de la salud;
- El método positivista para explicar el riesgo de enfermar en la población y el estructural funcionalismo para comprender la realidad social; y,
- El reconocimiento del poder del Estado como fuerza privilegiada para asegurar la prevención de la enfermedad.

En futuros volúmenes aspiramos a publicar otros trabajos de Edmundo Granda relacionados con los recursos humanos en la salud, bioética, metodología de la investigación, salud de los trabajadores y el amplio campo de la promoción de la salud, en donde se puede encontrar artículos desde la década de 1980 dedicados a la comunicación, 1990 sobre políticas saludables y en los 2000 sobre ética, medicinas tradicionales, género y salud. Esperamos también recuperar también alguna de su producción literaria, que sin ser lo más fuerte en su oficio de escritor, representa la diversidad de sus pensamientos, percepciones y sensibilidades.

De esta manera pretendemos mantener vivo y difundir el pensamiento del gran ser humano y polifacético que fue Edmundo Granda, y contribuir a recopilar una parte de la historia de la salud pública ecuatoriana y latinoamericana, a la cual el médico y filósofo aportó desde el hacer y el

Quito, enero de 2008

Ministerio de Salud Pública del Ecuador Consejo Nacional de Salud del Ecuador Consejo Nacional de Educación Superior Universidad de Cuenca Universidad Nacional de Loja Asociación Latinoamericana de Medicina Social Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud. Representación en el













